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ОТКРЫТО ГОЛОСОВАНИЕ 
ЗА ПЕРВОМАЙСКУЮ РЕЗОЛЮЦИЮ ФНПР!

  С 22 апреля по 3 мая можно проголосовать за Первомайскую Резолю-
цию ФНПР на официальном сайте 1 Мая Федерации Независимых Про-
фсоюзов России 1may.fnpr.ru.   

В 2024 году Первомайская акция профсоюзов проходит под девизом 
«Достойный труд каждого – гарантия благополучия семьи и развития 
страны!». 

Достойная зарплата за честный труд, безопасное рабочее место,  со-
циальные гарантии – эти традиционные цели профсоюзов сегодня важ-
ны как никогда. Достигнув их мы, все вместе, построим в нашей стране 
Справедливую экономику для каждого работающего человека.

Просьба к первичным профорганизациям, членам профсоюзов Воро-
нежского Профобъединения проголосовать за Первомайскую Резолю-
цию ФНПР.

ВОРОНЕЖСКИЕ ПРОФСОЮЗЫ ОБСУЖДАЮТ 
ИТОГИ XII СЪЕЗДА ФНПР

 11 апреля на заседании Президиума Воронежского облсовпрофа рас-
смотрены итоги XII Съезда Федерации Независимых Профсоюзов России. 
С информацией о ходе проведения форума, его итогах выступил делегат 
Съезда, Председатель Союза «Воронежское областное объединение орга-
низаций профсоюзов» Евгений Проняев.

Своими впечатлениями  о XII Съезде ФНПР также поделились  делегаты 
– председатели  областных отраслевых профсоюзных организаций:  Проф-
союза работников АПК РФ Анна Кравцова и Профсоюза  работников 
здравоохранения РФ Татьяна Сапрыкина. Заседание Президиума Воро-
нежского облсовпрофа прошло в расширенном составе.  

В нем приняли участие руководители членских организаций Профобъ-
единения, а также в режиме ВКС – председатели координационных со-
ветов профсоюзов в муниципальных образованиях.

На заседании принято решение разработать План мероприятий по 
выполнению XII Съезда ФНПР для последующего его вынесения на оче-
редное заседание Совета Профобъединения. Руководителям членских 
профорганизаций, председателям координационных советов профсою-
зов предложено организовать обсуждение итогов Съезда на заседаниях 
коллегиальных выборных органов профсоюзных организаций и собра-
ниях профактива.

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ОХРАНЫ ТРУДА – 
28 АПРЕЛЯ

В 2024 году Всемирный день охраны труда проходит под  лозунгом: 
«Влияние изменения климата на безопасность и гигиену труда». Измене-
ние климатических условий оказывает заметное влияние на сферу труда, 
на безопасность и здоровье работников. Такие климатические факторы 
как загрязнение воздуха, солнечная радиация, ультрафиолетовое излуче-
ние, аномальная жара и засуха, наводнения и крупные промышленные 
аварии приводят к росту профессиональных рисков, увеличению числа 
респираторных и сердечно-сосудистых заболеваний, распространению 
болезней, переносимых с пищей и водой, травмированию и преждевре-
менной смерти.

Обновленная редакция Трудового кодекса РФ и подзаконных актов 
концептуально меняют подход к организации охраны груда на предприя-
тиях. Нововведения призваны стимулировать работодателей обеспечи-
вать безопасные условия труда для сотрудников, в том числе при клима-
тических изменениях.

В рамках мероприятий, приуроченных к Всемирному дню охраны тру-
да, в коллективах и на предприятиях планируется провести информаци-
онно-разъяснительные мероприятия (выставки, круглые столы, форумы, 
конференции), организовать лекции, направленные на привлечение 
внимания общественности к проблемам в сфере охраны труда. 

ПРИБЛИЖАЕТСЯ ОТДЫХ 
В ДЕТСКО-ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫХ ЛАГЕРЯХ

12 апреля в Воронежском облсовпрофе состоялось совещание профак-
тива по организации отдыха и оздоровления детей в загородных лагерях 
городского округа город Воронеж.  Заведующий отделом социальных во-
просов облсовпрофа Леонид Шипилов выступил с краткой информацией  о 
предстоящем детском оздоровительном отдыхе. 

Затем заместитель директора муниципального автономного учреж-
дения «Центр детского отдыха «Перемена» Марина Касилина проинфор-
мировала собравшихся  об основных моментах организации отдыха в го-
родском округе город Воронеж: подаче заявок на приобретение путевок в 
Центре, материально-техническом состоянии лагерей и периодов заезда 
в них. (Соответствующая информация будет размещена  на сайте Центра 
«Перемена»).

 По сообщению Марины Касилиной, в летний период планируется ра-
бота семи муниципальных лагерей, в которых за 29 смен смогут отдо-
хнуть 5500 детей. Продолжительность одной смены – 14 дней. График 
отдыха детей – на сайте Профобъединения (https://vrnosprof.ru/assets/
images/22032024.pdf)

СТАРТУЕТ СПАРТАКИАДА ПРОФСОЮЗОВ 
В соответствии с Положением о Спартакиаде среди команд трудо-

вых коллективов членских организаций  «Воронежского облсовпрофа» 
2024 года 18 мая начинаются соревнования по четырем видам спорта: 
плавание (в спорткомплексе «Спартак», ул. Карла Маркса, 71), волейбол, 
дартс (спорткомплекс «Центральный», ул. Студенческая, 17), пневмати-
ческая стрельба (стрелково-стендовый комплекс (ул. Острогожская, 101).

 Заявки принимаются до 6 мая в приемной Профобъединения 
(тел. 252-54-83, https: //priem@vrnosprof.ru).

Сбор участников состоится 18 мая с 9.00 до 9.30. Начало соревнований 
в 10.00. В соревнованиях примут участие по одной сборной команде от 
членской организации.

XII СЪЕЗД ФНПР

С ПЕРВОМАЕМ И ДНЁМ ПОБЕДЫ!

АКТУАЛЬНО

В РАБОТЕ СЪЕЗДА 4 АПРЕЛЯ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ ПРЕЗИДЕНТ РФ ВЛАДИМИР ПУТИН 
– Ваше объединение входит в 

число ведущих институтов отече-
ственного гражданского общества, 
выполняет ответственную миссию: 
защищает трудовые права сотруд-
ников компаний, предприятий, 
коллективов целых отраслей про-
изводства, тех, кто работает в сфе-
ре образования, науки, культуры. 
Вы многое делаете для совершен-
ствования законодательства, для 
гармонизации отношений в сфере 
занятости, – отметил Глава государ-
ства. (Стенограмму выступления  
Владимира Путина (в сокращении) 
читайте на 2-й стр.)

В своем ответном выступле-
нии Председатель ФНПР Михаил 
Шмаков отметил, что, несмотря 
на рекордное количество санкций, 
российская экономика выдержала 
давление и продемонстрировала 
экономический рост. Это подтвер-
дил отчет Правительства в Государ-
ственной Думе.

«За последние 30 лет мы с вами 
выдвигали много требований Пра-
вительству и государству, а теперь 
можем констатировать, что в на-
циональных проектах в среднесроч-
ной программе развития страны до 
2030 года, выдвинутой Президен-
том в Послании Федеральному Со-
бранию в марте этого года, обозна-
чены пути решения большинства 
проблем, о которых мы говорили», 
– заявил Председатель ФНПР.

Как считает Михаил Шмаков, 
профсоюзы должны ставить сво-
ей основной задачей – добиваться 
реализации целей, поставленных в 
Послании Президента России Феде-
ральному Собранию до 2030 года. 

В число этих целей входит: форми-
рование справедливой экономики, 
основанной на достойном уровне 
оплаты труда для каждого работни-
ка, равных гарантиях в сфере труда 
для всех трудящихся, независимо от 
формы занятости, на реальном при-
менении принципов социального 
партнерства при принятии управ-
ленческих решений.

«Нашей общей целью в стране 
является построение общества, где 
все граждане сотрудничают для до-
стижения общих результатов и благ, 
где каждый имеет возможность ра-
ботать и развиваться как личность, 
пользоваться экономической свобо-
дой и получать защиту от бедности 
и безработицы. В таком обществе 
гарантированы права на достойную 
жизнь для всех людей, независимо 
от их пола, возраста, состояния здо-
ровья, национальности, семейного 
и социального положения, религи-
озных и политических убеждений. 
Мы видим Россию социальным 
государством, политика которого 
направлена на создание условий, 
обеспечивающих достойную жизнь 
и свободное развитие человека», – 
заявил Председатель ФНПР.

XII Съезд принял Программу 
ФНПР «За справедливую экономи-
ку!».

На съезде выступил министр 
здравоохранения РФ Михаил Му-
рашко. Он отметил значимость 
активного участия профсоюзов в 
политической жизни страны и их 
вклад в обеспечение социальной 
стабильности России.

Председатель ФНПР зачитал об-
ращение, которое направила в 

адрес съезда заместитель Предсе-
дателя Правительства РФ, коорди-
натор Российской трехсторонней 
комиссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений Татья-
на Голикова. В нем, в частности, 
говорится, что «профсоюзы всегда 
акцентируют внимание правитель-
ства на значимых проблемах, что 
создает основу для экспертного 
диалога по выработке совместных 
решений».

Делегаты рассмотрели и приня-
ли постановление об отчетном до-
кладе Генерального Совета ФНПР о 
деятельности по выполнению реше-
ний Х, XI (внеочередного) съездов 
Федерации Независимых Профсо-
юзов России, стратегии и тактике 
дальнейших действий ФНПР, ее 
членских организаций по защите 
трудовых прав и социально-эконо-
мических интересов членов проф-
союзов.

XII Съезд ФНПР избрал Пред-
седателем Федерации Независи-
мых Профсоюзов России Михаила 
Шмакова.

Состоялись выборы Генерально-
го Совета ФНПР, в состав которого 
вошли 181 представитель проф-
союзов, делегированных членски-
ми организациями ФНПР. В составе 
обновленного Исполкома 31 чело-
век из числа членов Генерального 
Совета ФНПР, а также Председателя 
ФНПР и его заместителей. Делегаты 
избрали Контрольно-ревизионную 
комиссию Федерации. По решению 
съезда сформирована комиссия 
ФНПР по внутрисоюзным спорам.

(По материалам сайта ФНПР. 
https://fnpr.ru/)

 «Дорогие друзья! Уважаемые коллеги!
Поздравляю вас с 1 Мая, Днем международной солидарности трудя-

щихся, и Днем Победы!
1 Мая – это день коллективных действий, основной целью которых 

является улучшение социально-экономической и правовой защиты 
Человека труда. 

Сегодня Первомай приобрел новое звучание. Не случайно главный 
лозунг ФНПР звучит как «Достойный труд каждого – гарантия благополу-
чия семьи и развития страны!» Под ним проходит нынешняя первомай-
ская акция профсоюзов. В непростое для нас время от членов профсою-
зов, трудовых коллективов в целом требуются выдержка, спокойствие, 
сознание необходимости стабильного, производительного труда для до-
стойного обеспечения обороны нашей страны, развития ее экономики, 
укрепления сплоченности и взаимопонимания. Безусловно, это являет-
ся и надежным фундаментом для благополучия наших семей.

9 мая – великий праздник. В День Победы мы с благодарностью 
вспоминаем защитников  нашей Родины. Мужество и самоотвержен-
ность поколения победителей являются примером для ныне живущих.

Дорогие друзья, коллеги! 
Примите пожелания крепкого здоровья, мира, добра, стабильности 

и благополучия! Пусть будут новые  трудовые свершения во имя  род-
ного края, его тружеников и нашей общей Победы!»

Поздравление Председателя 
Союза «Воронежское областное 
объединение организаций 
профсоюзов» ЕВГЕНИЯ ПРОНЯЕВА
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(http://prezident.org/tekst/

stenogramma-vystuplenija-putina-
na-sezde-federacii-nezavisimyh-

profsoyuzov-rossii-04-04-2024.html)

В. Путин: Уважаемый Михаил 
Викторович! Уважаемые коллеги, 
друзья!

Прежде всего благодарю вас за 
приглашение на XII съезд Федерации 
Независимых Профсоюзов России.

Ваше объединение входит в число 
ведущих институтов отечественно-
го гражданского общества, выпол-
няет ответственную миссию: защи-
щает трудовые права сотрудников 
компаний, предприятий, коллекти-
вов целых отраслей производства, 
тех, кто работает в сфере образо-
вания, науки, культуры. Вы многое 
делаете для совершенствования за-
конодательства, для гармонизации 
отношений в сфере занятости.

Здесь прочной основой стали 
принципы социального партнер-
ства государства, бизнеса и профсо-
юзов. Соответствующая норма, под-
черкну, по инициативе профсоюзов 
теперь закреплена и в Конституции 
России.

Такое практическое взаимодейст-
вие налажено в рамках Российской 
трехсторонней комиссии. Только за 
прошлый год она рассмотрела более 
ста проектов федеральных законов 
и постановлений Правительства, 
включая проект федерального бюд-
жета, бюджеты Фонда обязательно-
го медицинского страхования и Со-
циального фонда.

Я знаю, в том числе и по своему 
собственному опыту работы в Пра-
вительстве, что в комиссии порой 
проходят весьма напряженные спо-
ры и острые дискуссии. Должен ска-
зать, что всегда так было и сейчас 
то же самое происходит, когда при-
сутствую на каких-то совместных с 
Правительством совещаниях, неко-
торые вопросы обсуждаются, одни 
коллеги говорят о целесообразности 
принятия тех или иных решений, но 
некоторые представители Прави-
тельства прямо говорят: нет, это не 
пройдет, профсоюзы не пропустят.

Ничего не говорю лишнего, так 
и происходит в практической жиз-
ни, но именно принципиальность 
сторон, открытость их позиций, по-
нимание, что за каждым действием 
стоят интересы страны и миллионов 
наших граждан, является гаранти-
ей того, что решения принимаются 
взвешенно. Ну и в практической 
работе мы с председателем проф-
союзов, Михаилом Викторовичем, в 
постоянном контакте по отдельным 
вопросам, которые представляют 
наибольший интерес для работни-
ков. Таким образом и соблюдается 
баланс интересов работников, биз-
неса и государства.

На ближайшее время намечено 
подписание очередного трехсто-
роннего генерального соглашения 
между Правительством, работо-
дателями и профсоюзами. В числе 
его приоритетов прогнозирование 
кадровой потребности страны, 
развитие механизмов целевого об-
учения, популяризация рабочих 
профессий и повышение социаль-
ной защищенности трудящихся. 
Надеюсь на ваше плодотворное со-
трудничество по всем этим направ-
лениям, тем более что они являются 
неотъемлемой частью предстоящей 
масштабной работы по достижению 
национальных целей развития.

В недавнем Послании Федераль-
ному Собранию, думаю, вы обрати-
ли на это внимание, подробно из-
ложил программу наших действий. 
Напомню, что она во многом фор-
мировалась в ходе встреч с коллек-
тивами предприятий, с рабочими, 
инженерами, управленцами. В ее 
основе – интересы граждан, их 
право на труд, на достойную жизнь 
в каждом регионе нашей страны, в 
каждом городе и поселке.

Здесь один из ключевых факторов 
– это доступное, качественное обра-
зование, реальная возможность для 
человека приобретать профессию 
хорошую, интересную, перспектив-
ную и по душе, а также повышать 
свою квалификацию на протяжении 
всей карьеры, всей жизни. Сегодня 
это абсолютный нарратив, требова-
ние времени.

Как было сказано в Послании, в 
следующем году будет запущен на-
циональный проект «Кадры». Уве-
рен, профсоюзы примут самое ак-
тивное, заинтересованное участие 
в его реализации. Мы продолжим 
укреплять связку уровней образова-
ния, налаживать их тесное партнер-

ство с работодателями. Имею в виду 
развитие системы профориентации, 
которая уже действует в школах 
страны, реализацию федерального 
проекта «Профессионалитет», в рам-
ках которого на базе обновленных 
образовательно-производственных 
центров, в контексте требований, 
которые предъявляет и бизнес, бу-
дут подготовлены около миллиона 
специалистов рабочих профессий 
для отраслей экономики, включая 
электронику, IT-технологии, фар-
мацевтику, легкую промышлен-
ность, авиа- и судостроение и так 
далее. В дальнейшем сотрудниче-
ство образовательных организаций 
и предприятий охватит всю систему 
среднего образования, в том числе 
подготовку кадров для школ, боль-
ниц и поликлиник, для сферы услуг, 
туризма и так далее.

Мы дополнительно поддержим 
высшие учебные заведения, кото-
рые запускают кадровые и техно-
логические проекты с регионами, 
компаниями реального сектора 
экономики и социальной сферы – 
для них будет продлена программа 
«Приоритет-2030». И здесь также 
надеюсь на поддержку традиционно 
сильных и авторитетных вузовских 
профсоюзов.

В частности, в Послании была 
поставлена задача повысить опла-
ту труда преподавателей фунда-
ментальных дисциплин в вузах. Не 
нужно, мне кажется, объяснять, 
насколько это важно. С 1 сентября 
текущего года в пилотном режиме 
начнем реализацию этого решения. 
Прошу обеспечить здесь обществен-
ный и прежде всего профсоюзный 
контроль.

Чтобы выпускники колледжей, 
техникумов, вузов были уверены, 
что получат интересную работу, 
причем работу по специальности, 
мы формируем прогноз кадровой 
потребности экономики. Речь идет 
о понимании, сколько, кого нам 
нужно будет в экономике, сколь-
ко технологов, строителей, конст-
рукторов, педагогов, социальных 
работников и так далее, сколько по-
требуется специалистов стране че-
рез пять лет и на более отдаленную 
перспективу. И уже на этой основе 
надо задавать контрольные циф-
ры приема в учебные заведения, то 
есть определять объемы подготовки 
таких специалистов.

Прогноз будет регулярно актуали-
зироваться с учетом деловой актив-
ности, состояния отраслей экономи-
ки, а также ситуации на рынке труда. 
Здесь отмечу, что благодаря действи-
ям Правительства, бизнеса, регио-
нов, профсоюзных объединений мы 
добились существенного снижения 
уровня безработицы. Сегодня она на 
рекордно низких значениях – мень-
ше трех процентов. И динамика 
хорошая: в 2023 году безработица 

в России впервые опустилась ниже 
трех процентов – составила 2,9 про-
цента, а в феврале текущего года 
снизилась еще до 2,8 процента. Это 
один из важнейших показателей со-
стояния экономики в целом.

При этом подчеркну: с учетом де-
мографических вызовов в ближай-
шие годы экономика России будет 
испытывать высокую потребность и 
даже дефицит кадров. Это абсолют-
но точно, это мы должны понимать 
и с этим будем жить в ближайшие 
годы. В этих условиях критически 
важно повысить производитель-
ность труда, модернизировать про-
мышленность, АПК, сферу услуг, 
многие другие отрасли экономики 
и социальной сферы с помощью 
цифровых технологий, автоматиза-
ции производства и современных 
управленческих процессов, что в 
свою очередь должно прямо вести 
к улучшению условий труда специ-
алистов, к повышению их доходов.

В этой работе должны помочь от-
раслевые центры компетенций, где 
будут обобщаться и тиражироваться 
лучшие практики бережливого про-
изводства. Мы продолжим создание 
таких центров по всей стране.

Далее. Как было сказано в Посла-
нии, предстоящие шесть лет долж-
ны стать временем форсированного 
индустриального развития России. 
На нашем внутреннем рынке долж-
на увеличиться доля отечественных 
товаров: оборудования, станков, 
транспортных средств, лекарств, по-
требительских товаров и так далее. 
Все это мы можем и будем произво-
дить сами, в гораздо больших объ-
емах, чем сейчас. А это что такое? 
Мы с вами понимаем, это и есть 
структурные изменения в экономи-
ке, обеспечение темпов ее роста, 
темпов роста ВВП и достойные зара-
ботные платы. У нас выбора большо-
го нет: или надо завозить рабочую 
силу из-за границы, или повышать 
производительность труда.

Современные производства, рабо-
чие места должны появляться повсе-
местно, во всех регионах страны. На 
это мы дополнительно настроим ин-
струменты и механизмы поддержки 
бизнеса, развития наших террито-
рий. При этом меры стимулирова-
ния инвестиций будут увязаны с 
повышением зарплат сотрудников, 
с улучшением социальных пакетов, 
включая качественное здравоохра-
нение и отдых специалистов.

Хотел бы вновь подчеркнуть: 
только там, где труд достойно опла-
чивается, где заботятся о людях, об 
условиях их труда, будут работать 
профессиональные, квалифициро-
ванные кадры. В современных ус-
ловиях это не пустая фраза, это во-
обще понятно для всех экспертов: 
такие факторы, как уровень подго-
товки специалистов, образование, 
здравоохранение, стали реальными 

факторами эффективности произ-
водства. За этим, безусловно, буду-
щее. Только там будет производить-
ся глобально конкурентоспособная 
продукция, а значит, только там воз-
можно по-настоящему суверенное 
развитие. Именно такую задачу мы 
ставим перед собой.

И еще раз повторю: расширение 
технологического и индустриально-
го потенциала России, укрепление 
отечественной экономики должны 
прямо конвертироваться в повыше-
ние благосостояния наших граждан, 
в рост заработных плат. В ближай-
шие шесть лет доля оплаты труда в 
валовом внутреннем продукте стра-
ны должна уверенно расти. Смотри-
те, что у нас происходило: у нас она 
и так растет – в 2022 году ее доля 
составила 38,5 процента, а в 2023-м 
уже 40,7 процента. Это отражается 
– конечно, профсоюзы прежде всего 
должны думать об этом – на благо-
состоянии людей, но это отражается 
и на покупательной способности, а 
значит, и на экономике, целых от-
раслях производства. Конечно, все 
должно быть сбалансировано, но 
это фактор.

В этой связи хочу подчеркнуть: 
важнейшая задача профсоюзов 
– быть, что называется, первыми 
сторонниками интенсивного, каче-
ственного обновления экономики и 
социальной сферы. Если позволите, 
вы должны подталкивать руковод-
ство предприятий, собственников 
предприятий, руководство учреж-
дений, органов власти к модерни-
зации, к внедрению лучших тех-
нологий – здесь не нужно бояться 
излишнего высвобождения рабочих 
рук, у нас безработицы нет факти-
чески, такое в ближайшие годы нам 
не грозит, потому что именно такая 
работа и такие изменения в целом, 
безусловно, отвечают интересам 
граждан России.

Мы обязательно продолжим ин-
дексировать минимальный размер 
оплаты труда, который уже замет-
но повышен при содействии проф-
союзов. Здесь мы с вашим руковод-
ством постоянно дискутировали на 
этот счет в последние месяцы да и 
в последние годы. Михаил Викто-
рович всегда уделял этому особое 
внимание.

К 2030 году МРОТ должен увели-
читься почти вдвое – до 35 тысяч 
рублей, что позитивно отразится на 
зарплатах и в экономике, и в бюд-
жетной сфере.

Кстати, Правительство имеет 
поручение уже в следующем году 
в рамках пилотных проектов в ре-
гионах отработать новую модель 
оплаты труда бюджетников, вклю-
чая работников образования, здра-
воохранения, культуры и научной 
сферы. Это сложная работа, она ка-
питалоемкая, но, конечно, она нуж-
на. Я очень рассчитываю на то, что в 

таком позитивном, зрелом диалоге с 
профсоюзами мы найдем решение.

Безусловно, очень важно добить-
ся роста доходов этих квалифици-
рованных, нужных стране специа-
листов. Надо устранить разрыв в 
оплате труда в разных регионах. 
Как уже сказал, сначала проведем 
пилотные проекты в субъектах Фе-
дерации, а в начале 2027 года на так 
называемые отраслевые системы 
оплаты труда работников бюджет-
ной сферы предстоит перейти в мас-
штабах всей страны.

И конечно, заработная плата на 
предприятиях любых форм собст-
венности должна выплачиваться без 
задержек, в полном объеме. Здесь 
ситуация должна контролироваться 
совместно профсоюзами, Федераль-
ной службой по труду и занятости, а 
также органами прокуратуры.

Уважаемые коллеги!
Особо отмечу вклад профсоюзов 

в общенародную поддержку наших 
ребят, наших героев, которые за-
щищают Отечество в ходе специ-
альной военной операции. Про-
фсоюзное движение участвует в 
сборе и отправке помощи бойцам, 
а также гуманитарных грузов для 
жителей прифронтовых районов. 
Хочу искренне поблагодарить всех 
за эту работу, спасибо вам большое. 
В том числе хочу выразить слова 
благодарности и тем, кто сейчас, по 
сути, возрождает систему профсою-
зов, защиты интересов и прав тру-
дящихся на наших исторических 
территориях Донбасса и Новорос-
сии. Это сложная работа, непростая 
и опасная иногда, очень нужная. 
Спасибо.

В завершение хотел бы вот что 
сказать. Профсоюзное движение 
всегда строилось не только вокруг 
защиты трудовых, социальных прав 
граждан, это, безусловно, главное, 
но и на основе таких ценностей, как 
взаимная поддержка, правда и спра-
ведливость, служение своему наро-
ду и стране в целом.

Наша общая задача, чтобы эти 
ценности в полной мере разделя-
ли и будущие поколения России. 
Чтобы у сегодняшних школьников, 
студентов, молодых ребят – что на-
зывается, с учебной скамьи – фор-
мировалось уважение к честному, 
ответственному труду. Чтобы они 
росли на примерах наших выдаю-
щихся соотечественников, предста-
вителей трудовых династий.

Таких людей – настоящих героев – 
и в нашей истории, и сегодня очень-
очень много. Про их жизнь, ратные 
подвиги и трудовые достижения, 
безусловно, надо снимать фильмы, 
писать книги и так далее. И конеч-
но, о них нужно больше рассказы-
вать молодым людям.

В этой связи прошу профсоюзы 
активно включиться в наш новый 
национальный проект «Молодежь 
и дети», плодотворно сотрудничать 
с «Движением первых», Росмоло-
дежью, обществом «Знание». В том 
числе в качестве наставников: у вас 
очень много таких людей, которые, 
конечно, выполняют уже и могут 
включиться в эту работу – делиться 
с будущими специалистами своим 
опытом и, конечно, самим учиться 
у молодежи. Это должна быть доро-
га с движением в обе стороны. Мы 
должны чувствовать новые поколе-
ния людей, понимать их и реагиро-
вать на их запросы. Таково веление 
времени, колоссальных изменений, 
темпов этих изменений в наше вре-
мя, мы являемся участниками всех 
этих процессов.

Российская экономика, рынок 
труда динамично развиваются. 
Осваиваются передовые техноло-
гии и обновляются целые отрасли 
производства, формируется другая 
структура занятости с новыми тре-
бованиями к профессиональному 
уровню специалистов, к их знаниям 
и умениям.

Все наши законодательные нова-
ции, планы, программы, финансо-
вые вложения должны работать и 
на экономический рост, и на повы-
шение качества жизни, благополу-
чия российских семей. В этом наша 
с вами общая конечная цель. То есть 
каждое наше решение должно быть 
не только выверенным, эффектив-
ным, финансово обеспеченным. 
Оно должно быть справедливым 
по отношению к людям, менять их 
жизнь к лучшему.

Уверен, действуя солидарно, ис-
ходя из интересов страны и наших 
граждан, мы вместе обязательно 
добьемся поставленных целей.

Благодарю вас за внимание.

СТЕНОГРАММА, 4 АПРЕЛЯ 2024 г.
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Среди многочисленных наград Вячеслава 
Борисова есть и звание Почетного граждани-
на Воронежа. Это знак признательности зем-
ляков основателю и бессменному главному 
врачу Воронежского клинического санатория 
имени Горького (с 1975 по 2014 годы В.А. Бо-
рисов  – главный врач профсоюзной здравни-
цы). Здесь раскрылся его талант врача, руко-
водителя и ученого.

Вячеслав Борисов родился и вырос в Воро-
неже. В послевоенные годы на месте здания с 
магазином «Детский мир» стояло несколько 
небольших домиков. В одном из них, в не-
большой однокомнатной квартире, жила се-
мья Борисовых.

Глава семьи, Алексей Сергеевич, работал 
в военизированной пожарной части завода 
СК имени Кирова, его жена, Прасковья Васи-
льевна, занималась домашним хозяйством, 
воспитывала дочь и двух сыновей. 

В детстве круг интересов Вячеслава был 
широк – он увлекался математикой, есте-
ственными науками и литературой, серьез-
но занимался спортом. В итоге по примеру 
старшего брата юноша сделал выбор в поль-
зу медицины. Окончив в 1961 году с серебря-
ной медалью школу № 35, Вячеслав посту-
пил на лечебный факультет Воронежского 
государственного медицинского института.

Во время учебы он посещал терапевти-
ческий и хирургический кружки, проходил 
практику во второй, третьей и областной 
больницах, а на шестом курсе начал само-
стоятельно оперировать больных. При этом 
Вячеслав Борисов продолжал заниматься 
футболом, основал и возглавил институт-
скую команду. 

После окончания института молодой врач 
получил назначение в участковую больницу 
села Битюг-Матреновка Эртильского райо-
на. В лечебном учреждении на 25 коек Вя-
чеславу Алексеевичу пришлось не только 
применить свои знания, но и освоить почти 
все медицинские специальности. Он при-
нимал роды, зашивал раны, составлял кости 
и накладывал гипс при переломах, удалял 
зубы. Каждый день врач принимал до ста 

пациентов, в любое время и погоду по бездо-
рожью добирался по вызову к больным. Семь 
лет работы в Битюг-Матреновке стали для 
врача временем обретения бесценного про-
фессионального и жизненного опыта.

В мае 1975 года Вячеслав Борисов вер-
нулся в родной Воронеж на должность за-
местителя главврача по медицинской части 
больницы № 6. Но уже в октябре 1975 года 
молодой, но опытный специалист получил 
новое назначение. Вячеслав Алексеевич стал 
главным врачом санатория имени Горького.

По сути, санаторий только предстояло соз-
дать на базе бывшего дома отдыха. Перед 
главным врачом стояла непростая задача –  
надо было сформировать работоспособный 
коллектив, реконструировать помещения и 
строить новые, оснащать здравницу меди-
цинским оборудованием. Вячеслав Алексе-
евич смог справиться с этими задачами. А 
самым важным из них он считает создание 
в санатории команды единомышленников.

– Я не устаю повторять своим сотруд-
никам, что к отдыхающим мы должны от-
носиться, как к дорогим гостям, – говорит 
Вячеслав Борисов. – Какой бы ни была ад-
министративная работа, для меня главное – 
человек. Самая большая моя гордость – это 
коллектив  профсоюзной здравницы. Думаю,  
во многом благодаря этому мы выстояли в 
90-е годы, когда уже казалось, что санаторий 
закроется.

Здравница пережила «лихие девяностые» 
и сегодня известна далеко за пределами Во-
ронежской области. В 2000-м году санаторий 
получил статус клинического. За четыре с 
лишним десятилетия в нем отдохнули и по-
правили здоровье сотни тысяч людей.

Помимо организаторского и врачебного 
таланта,  Вячеслав Борисов проявил себя как 
ученый и педагог. В 1996 году он защитил  
кандидатскую диссертацию, а в 1998-м – док-
торскую. С 1997 года Вячеслав Алексеевич 
возглавил созданную на базе санатория кафе-
дру физиотерапии и курортологии ВГМА.

За многолетнее служение людям он удосто-
ен множества наград, среди которых ордена 
Почета и Дружбы. Но главная награда для на-
стоящего врача – здоровье его пациентов.

Сердечно поздравляем В.А. Борисова с 
юбилеем!  

Вячеслав Алексеевич, Ваши деловые каче-
ства руководителя послужили толчком к раз-
витию санатория, а человеческие качества 
наполнили его душой. Пусть нескончаемый 
поток положительных эмоций вливается в 
Вашу жизнь! Желаем здоровья, бодрости, 
оптимизма и душевного равновесия! Кол-
лектив санатория с честью несет свою вахту, 
продолжая дело всей Вашей жизни, держа на 
самом высоком уровне главный приоритет 
нашей работы – здоровье отдыхающих.  

Коллектив ООО «Клинический санаторий 
им. М. Горького»

Валентина ПУТЕНКО, председатель 
областного Профсоюза работников 

потребительской кооперации и 
предпринимательства

17 апреля на заседании Совета Воронеж-
ского областного Профсоза работников 
потребительской кооперации и предпри-
нимательства я выступила с информацией 
о состоявшемся с 3 по 5 апреля 2024 года в 
Москве XII Съезда ФНПР. 

В работе Съезда 4 апреля принял участие 
Президент Российской Федерации   Влади-
мир Владимирович Путин, который  в своем 
выступлении подчеркнул, что профсоюзное 
движение всегда строилось не только вокруг 
защиты трудовых, социальных прав граж-
дан, но и на основе таких ценностей, как вза-
имная поддержка, правда и справедливость, 
служение народу и стране в целом. Прези-
дент РФ определил перспективы дальнейшей 
совместной работы, в том числе и в рамках 
реализации новых национальных проектов.

Съезд принял Программу ФНПР «За спра-
ведливую экономику!» и 15 резолюций по 
основным направлениям деятельности про-
фсоюзов. В документах изложены проблем-
ные вопросы и расставлены акценты в части 
работы профсоюзов России на следующую 
пятилетнюю перспективу.

Воронежское профсоюзное объединение 
входит в число ведущих институтов отече-
ственного гражданского общества, выполняет 
ответственную миссию: защищает трудовые 
права сотрудников предприятий, коллективов. 
Оно многое делает для совершенствования за-
конодательства, для гармонизации отношений 
в сфере занятости. Здесь прочной основой ста-
ли принципы социального партнерства госу-
дарства, работодателей и профсоюзов. Работа 
нашей профсоюзной организации  направле-
на на повышение роли предприятий потреби-
тельской кооперации и предпринимательства 
как основных торговых сетей в сельской мест-
ности, защиту социально – экономических и 
трудовых прав работников, расширение со-
циального партнерства, на основе Трехсто-
роннего соглашения, заключенного между 
Правительством Воронежской области, объе-
динениями профсоюзов и объединениями  
работодателей на 2020–2025 гг., соглашени-
ем между ЦС РФ и Общероссийским профсо-
юзом потребительской кооперации и пред-
принимательства (2023–2026 гг.), а также 
соглашения между отраслевым профсоюзом 
и Воронежским облпотребсоюзом. На основе 
этих документов заключены коллективные 
договоры на предприятиях, где есть проф-
союзные организации.

В 2023 году большая часть кооператив-
ных организаций развивалась стабильно, во 
многих из них улучшилось экономическое 
положение, обеспечена достаточная пла-
тежеспособность, увеличилась заработная 
плата работников, сократилось количество 
убыточных объектов. Укрепляется финансо-

вая независимость кооперативного бизнеса. 
Совокупный объем деятельности за 2023год 
по кооперативным организациям облпо-
требсоюза составил 3,2 млрд руб.

Объемы налоговых платежей в бюдже-
ты всех уровней составили 241,9 млн руб. 

В розничной торговле продано товаров на 
2,7 млрд руб.

Увеличилось количество полностью авто-
матизированных торговых предприятий, что 
позволяет оперативно принимать решения 
по пополнению, обновлению ассортимента 
и проведению маркетинговых акций.

173 торговых объекта или 71,8% от обще-
го количества действующих торговых пред-
приятий работают по методу самообслужи-
вания.

Однако в малонаселенных пунктах дея-
тельность многих торговых предприятий 
убыточна, что обуславливает вынужденное 
их закрытие.        

Последовательно наращиваются объемы 
оборота общественного питания, который 
в 2023 году сложился на уровне 263,6 млн 
руб., в том числе по реализации продукции 
собственного производства 253,8 млн руб., 
многие предприятия общественного пита-
ния поставляют собственную продукцию в 
розничные торговые предприятия, объектам 
социальной сферы, осуществляют продажу 
ее на вынос, а также по предварительным за-
казам покупателей.

На промышленных предприятиях произве-
дено потребительских товаров на 215,7 млн 
руб., ассортимент кооперативной продук-
ции постоянно расширяется и обновляется, 
меняется рецептура традиционных ее видов, 
акцентируется внимание на обеспечение ее 
конкурентоспособных качественных и цено-
вых характеристик.

В кооперативные организации постав-
лено собственной продукции на сумму 4,7 
млн руб., которая в широком ассортименте 
представлена в большинстве торговых пред-
приятий, также осуществляются ее поставки 
объектам социальной сферы и индивидуаль-
ным предпринимателям.

В 2023году кооперативными организаци-
ями оказывались  различные виды  услуг, 
общий объем которых составил 5,4 млн руб.

Важнейшей составляющей в работе коопе-
ративных организаций являлась реализация 
инновационных проектов “Открытие отде-
лов «Кулинария – полуфабрикаты», «Внема-
газинная торговля»”. В кооперативных орга-
низациях функционирует 73 таких отдела, 
через внемагазинные формы торговли реа-
лизовано товаров более чем на 61,7 млн руб., 
в составе которых основная доля приходится 
на выездную торговлю в населенных пун-
ктах, не имеющих стационарной торговой 
сети. В ряде потребительских кооперативов 
осуществлялась доставка товаров на дом, ор-
ганизована выносная торговля.

14 кооперативных организаций осущест-
вляли обслуживание бюджетных учрежде-
ний.

В работоспособном состоянии поддержи-
вается материально-техническая база по-
требительских кооперативов. Для снижения 
трудозатрат и повышения производитель-
ности труда обновляется устаревшее обо-
рудование на более высокотехнологичное. 
В течение 2023 года на эти цели инвестиро-
вано 73,4 млн руб., на капитальный ремонт 
кооперативные организации затратили 
14,3 млн руб.

Многие кооперативные объекты имеют 
современный привлекательный вид, благо-
устроенную территорию.

В течение года специалисты облпотреб-
союза, обкома Профсоюза и ряда потреби-
тельских кооперативов принимали участие 
в проводимых Правительством Воронеж-
ской области предпринимательском форуме 
им. Вильгельма Столля, гастрономическом 
фестивале «Знай наших», во втором между-
народном форуме «Воронеж торговый», 
VIII форуме предпринимателей «Меньше 
слов, больше кейсов», совещаниях и вебина-
рах по актуальным вопросам, касающимся 
деятельности кооперативных организаций.

Профсоюзная организация оказывает без-
возмездную гуманитарную помощь меди-
цинским учреждениям для военнослужащих 
и  воинам-участникам СВО. Так, 19 апреля  
2023 года на заседании XVII Совета Воро-
нежского областного профсоюза работников 
потребительской кооперации и предприни-
мательства, а ранее, на  49-ом общем отчет-
но-выборном собрании представителей по-
требительских кооперативов Воронежского 
облпотребсоюза было принято решение об ока-
зании гуманитарной помощи участникам СВО.

В процессе проведения акции в мае-ию-
не 2023 года нашими организациями и об-

комом были собраны денежные средства в 
сумме 243000 рублей; из них 212656 рублей 
были израсходованы на приобретение инст-
рументов для ремонта военной техники 
и других необходимых позиций, согласно 
письму-обращению 83-й отдельной гвардей-
ской десантно-штурмовой бригады; 30344 
рубля были перечислены в Воронежский 
облсовпроф для оказания гуманитарной по-
мощи Валуйскому военно-полевому госпита-
лю. Гуманитарная помощь была доставлена 
по назначению. От 83-ей отдельной  гвардей-
ской десантно-штурмовой бригады получено  
видеообращение со словами благодарности 
в адрес обкома и первичных  профсоюзных 
организаций отрасли.

По состоянию на 31 декабря 2023 года на 
профобслуживании в областной профсоюз-
ной организации состоит 45 первичных про-
фсоюзных организаций, в которых работа-
ют  1598 человек. Из них членов профсоюза 
– 1128 человек. Охват профсоюзным членс-
твом составляет 71%. 

Объективные и субъективные причины, 
влияющие на численность членов профсо-
юза таковы: оптимизация и реорганизация 
предприятий, банкротство и  их ликвидация, 
нестабильная производственно-хозяйствен-
ная деятельность, распространение коллек-
тивного договора на всех работников пред-
приятия, независимо от их профсоюзного 
членства, а также малоэффективная работа 
профсоюзных комитетов по усилению про-
фсоюзного членства и вовлечению в профсо-
юз.

Сохранение и укрепление профсоюзно-
го членства, создание новых профсоюзных 
организаций остаются первоочередными 
задачами обкома профсоюза и его членских 
организаций.  Одними из главных факто-
ров мотивации членства остаются конкрет-
ная работа по защите социально-трудовых 
прав и профессиональных интересов членов 
проф-союза, обеспечение возможности оз-
доровления и отдыха, путем предоставления 
им льгот на приобретение путевок в профсо-
юзные санатории.

2023 год был объявлен Исполкомом ФНПР  
Годом укрепления и развития социально-
го партнерства. В областной профсоюзной 
организации продолжается работа по раз-
витию соцпартнерства в первичных профор-
ганизациях. Самые активные руководители, 
специалисты отрасли за многолетнюю пло-
дотворную работу и социальное партнер-
ство  в 2023 году награждены почетными 
грамотами «Воронежского облсовпрофа»: 
среди них – Т.С. Шпаковская, председатель 
правления Бобровского РПТК; С.В. Ефимо-
ва, председатель правления Россошанского 
РПТК; О.В. Колесникова, ведущий специа-
лист,  председатель первичной профсоюзной 
организации МУП «Рынок Южный»; почет-
ной грамотой Правительства Воронежской 
области – Н.А. Полунин, председатель Сове-
та Кантемировского РПТК.

В.А. БорисовВ.А. Борисов

В.В. ПутенкоВ.В. Путенко
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Александр ПОПИКОВ

(Окончание. Начало в № 9 (206))  

Александр Николаевич в 
ноябре 1961 года был избран  се-
кретарем  Центрального комитета 
КПСС. В 1962 году уже при Хру-
щеве назначен  председателем но-
вого могущественного Комитета 
партийного и государственного 
контроля и первым заместителем 
премьер-министра.

Но через несколько лет Шелепин 
оказался в числе тех, кто участво-
вал в смещении Хрущева. 

Федор Медведев в романе «Про-
сто Шелепин» пишет: «И Брежневу, 
как и Хрущеву, нужна была личная 
преданность Шелепина, – не более. 
А Шелепин другой. Он работал на 
партию, независимо от того, кто 
Генсек».

В брежневский период с ноября 
1964 года Шелепин  – член Прези-
диума ЦК КПСС, с 1966 по апрель 
1975 годы – член Политбюро ЦК 
КПСС. По многочисленным сви-
детельствованиям очевидцев за-
частую там выглядел «белой во-
роной». Он отказался от охраны, 
предложил не вывешивать портре-
ты членов Политбюро в людных ме-
стах и  не носить их на демонстра-
циях трудящихся. Он платил за все 
предоставляемые услуги.  Воронеж-
ский краевед Павел Попов в статье 
«Настоящий Шелепин» приводит 
слова Александры Павловны Бирю-
ковой, бывшего заместителя пред-
седателя ВЦСПС, затем замести-
теля Председателя Совмина СССР: 
«Он ничего для себя не делал, от-
казывался в ВЦСПС от любых благ.

Александр Николаевич – руко-
водитель нового типа, сторонник 
развития частной инициативы. 
«Еще будучи председателем парт-

госконтроля, – вспоминает А.П. 
Бирюкова, – Шелепин считал, что 
сферу обслуживания надо передать 
в руки частников, кооперативов и 
предоставить в этом полномочия 
краям и областям. Говорил: «Зачем 
нам вся эта бытовка – сапожники, 
швейники, парикмахеры?». 

Теперь все мы отчетливо по-
нимаем: инициативы разумные. 
Самостоятельность, инициатива 
– не всегда приветствуются. После 
одной из стычек с командой Бреж-
нева, карьера Шелепина пошла на 
убыль – в сентябре 1967 года его из-
брали Председателем ВЦСПС.  

И на профсоюзном поприще 
он зримо проявил себя. Кстати, 
20 марта 1972 года  Президиум Вер-
ховного Совета СССР принял Указ 
о награждении профессиональ-
ных союзов СССР орденом Лени-
на. В этом видится прямая заслуга 
А.Н. Шелепина. 

Всегда по-доброму вспоминали 
деятельность Шелепина лидеры 
профсоюзного движения Воронеж-
ской области, которые работали 
в сопоставимое время: Дмитрий 
Трофимович Шапотайло – предсе-
датель обкома Профсоюза работ-
ников машиностроения, Василий 
Михайлович Голомазов – председа-
тель обкома Профсоюза работни-
ков  агропромышленного комплек-
са, Нина Николаевна Барковская 
– председатель обкома Профсоюза 
работников просвещения, затем 
заведующая отделом культуры об-
ластного совета профсоюзов и ряд 
других работников. По их мнению, 
с приходом Шелепина в деятель-
ность профсоюзов ворвался ветер 
перемен. На заседаниях Президи-
ума ВЦСПС стали практиковаться 
отчеты министров, ведающими 
социальными вопросами, с при-
глашением председателей обкомов 

профсоюзов страны. Также на засе-
даниях Президиума получили про-
писку отчеты о работе отраслевых 
Центральных комитетов. Все отме-
чают, что стиль работы профсоюзов 
стал более деловым, сократилось 
бумаготворчество, усилия профор-
ганизаций были направлены на за-
щиту интересов простых людей. Им 
была разработана программа со-
циальной поддержки трудящихся. 
Особое внимание уделялось такому 
жизненно важному участку, как ох-
рана труда,  состоянию обществен-
ного питания на предприятиях и 
организациях. 

Много нового появилось в орга-
низации культурно-массовой рабо-
ты, физической культуры и спорта, 
создавались школы олимпийского 
резерва; стали активно развивать-
ся  туризм и экскурсионное дело. 
По свидетельству А.П. Бирюковой, 
«часть профсоюзных взносов целе-
вым назначением шло на развитие 
туризма и курортного лечения. 
За пять лет мы в 2,5 раза увеличи-
ли число санаториев. Минимум 
10-12 млн пенсионеров за зиму 
проходили бесплатное лечение. И 
ведь мы не брали на себя ни копей-
ки бюджетных денег, использовали  
профсоюзные – все они шли по на-
значению с полной отдачей». 

«После комсомола профсоюзы 
для многих – следующая сфера об-
щественной жизни, причем самая 
что ни на есть житейская, самая до-
ступная»,  – повторял Шелепин. 

Принято считать международная 
поездка Шелепина во главе деле-
гации ВЦСПС в Лондон стала при-
чиной его отставки.  ЦК КПСС не 
рекомендовал ему ехать в Англию. 
Шелепин  настоял на своем и от-
правился в поездку.

С.Н. Хрущев в книге  «Пенсионер 
союзного значения»  утверждает, 

что встрече «тон задала пресса. Как 
может начальник тайной полиции 
возглавлять профсоюзное движе-
ние – эта тема перепевалась на все 
лады. Начались демонстрации с 
требованиями выдворения Шеле-
пина из Великобритании».  

На родине поездка расценивает-
ся, как провальная. Открывается 
Пленум ЦК и Шелепина сразу сни-
мают со всех постов! 

Федор Медведев в романе гово-
рит так: «Обструкция советским 
людям в Англии – не новость. Шла 
«холодная война»… Шелепин на-
ходился в Англии столько, сколько 
предусматривалось согласованной 
программой, и в результате про-
веденных переговоров подписал с 
Британским Когрессом профсою-
зов соглашение о сотрудничестве». 
И далее: «Конечно, время «холод-
ной войны» очень насторажива-
ло. Мир был полон антисоветской 
дезинформации. Имя Шелепина 
склоняли на все лады. 

Сам Шелепин о причинах от-
ставки говорит так: «Я видел явно 
неприязненное отношение ко мне 
и полное безразличие к профсою-
зам и ВЦСПС. К тому же, западная 
пресса регулярно публиковала ма-
териалы, в которых меня прочили 
в преемники Брежнева, что, есте-
ственно, раздражало его. Вообще 
настроение у меня было отврати-
тельное. В конце концов, я подал 
заявление с просьбой освободить 
меня от обязанностей члена По-
литбюро ЦК КПСС и председателя 
ВЦСПС».

Действительно, многие его пред-
ложения по совершенствованию 
работы профсоюзов блокировались. 
О некоторых из них он упоминает в  
своей исповедальной статье. Это о 
введении социального планирова-
ния отдельным разделом в годовых 

и пятилетних планах, об отмене соц-
соревнования и принятия встреч-
ных планов и обязательств к празд-
никам (поскольку ведет к падению 
качества), об увеличении отпуска 
женщинам в связи с рождением ре-
бенка, об увеличении отпуска всем 
рабочим, о выплате 100% заработ-
ной платы по больничному листу 
независимо от непрерывности тру-
дового стажа работы, об увеличении 
строительства жилья и ряд других.

Ветеран профсоюзного движе-
ния В.А. Сорокин  свидетельству-
ет: «Когда Александр Николаевич 
уходил из ВЦСПС, люди  искренне 
сожалели, мол, уходит наше сол-
нышко».  

Затем он трудился на ниве про-
фессионально-технического об-
разования.  В 1984 году, в возрас-
те 65 лет, А.Н. Шелепин вышел на 
пенсию. За выдающиеся заслуги 
награжден Родиной четырьмя ор-
денами Ленина, орденом Трудового 
Красного Знамени, орденом Отече-
ственной войны (11.03.1985 г.), ор-
деном Красной Звезды (27.02.1942 
года), медалью «Партизану Отече-
ственной войны», рядом других ме-
далей.

На пенсии прожил еще 10 лет и 
умер в 1994 году. Похоронен на Но-
водевичьем кладбище г. Москвы. 

Мемуаров Александр Николае-
вич не оставил, хотя говорят – до 
последнего что-то писал.  

В этом году исполняется 30 лет 
со времени  его кончины.  Воро-
неж  Шелепина помнит. На здании 
гарнизонной поликлиники, что 
на улице Комиссаржевской,  в его 
честь помещена мемориальная 
доска. 6 декабря 2017 года вышло 
постановление администрации 
городского округа город Воронеж  
№ 690, согласно которому в Воро-
неже появилась улица  Шелепина. 
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НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

НАША ИСТОРИЯ

АЛЕКСАНДР ШЕЛЕПИН. Памяти земляка-воронежца

А В КНИЖНОЙ ПАМЯТИ – 
МГНОВЕНИЯ ВОЙНЫ…

ПЯТЬ ВОПРОСОВ ПРЕДСЕДАТЕЛЮ

АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ ШЕЛЕПИН – ВЫДАЮЩИЙСЯ ПРОФСОЮЗНЫЙ ДЕЯТЕЛЬ (1967-1975 ГГ.) СРЕДИ 11 ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ ВЦСПС 
(ВСЕСОЮЗНЫЙ ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СОВЕТ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ СОЮЗОВ) ОН – ЕДИНСТВЕННЫЙ ВОРОНЕЖЕЦ. 

Елена КОРОБКИНА

«Это мой прадедушка!». Ученики 
школы № 60 с интересом посмотре-
ли на Ярослава Давыдова. Теперь 
он не просто их одноклассник, а 
внук участника Великой Отече-
ственной войны, первостроителя 
Воронежского завода синтетиче-
ского каучука им. С.М. Кирова Яко-
ва Ивановича Давыдова.

Фотографию своего праде-
да Ярослав увидел на экскурсии 
в Музее боевой и трудовой славы 
АО «Воронежсинтезкаучук». На 
подписи к снимку – краткая био-
графия: «Родился в 1914 году на 
станции Грязи Воронежской обла-
сти. Первостроитель Воронежского 
завода СК-2. Работал бригадиром 
рифайнеровщиков цеха 8. Трехста-
ночник, стахановец. На фронт ушел 
в начале войны. Красноармеец, 

стрелок. Пропал без вести в февра-
ле 1942 года под Ржевом».

Руководитель музея, председа-
тель Совета ветеранов предприя-
тия Вера Янц пригласила Ярослава 
вместе с его папой Романом на 
встречу в Музее и вручила им па-
мятное издание книги «Их забыть 
нельзя», где собраны материалы о 
заводчанах – участниках Великой 
Отечественной войны. Один из 
них посвящен Якову Ивановичу 
Давыдову.

Поэт, писатель, член ВГОО «Союз 
писателей «Воинское содружество» 
Михаил Николаевич Соловьев, ко-
торый много лет проработал на во-
ронежском предприятии, подарил 
Ярославу сборник своих стихот-
ворений. В напутственном слове 
Михаил Николаевич отметил важ-
ность сохранения памяти о героях 
Великой Отечественной войны.

Наш корреспондент встретил-
ся с председателем Воронежской 
областной профсоюзной органи-
зации Российского Профсоюза 
работников радиоэлектронной 
промышленности Дмитрием 
Кривоносовым и попросил его 
ответить на вопросы.

–  Какую роль занимает проф-
союзная деятельность в Вашей 
жизни?

– Профсоюз в моей сознатель-
ной жизни всегда занимал боль-
шую роль. Впервые я ощутил силу 
профсоюзов, участвуя в 1996 году 
во Всероссийской акции против 
введения платного образования. 
Именно тогда у меня появилось 
понимание, что только вместе 
мы сможем отстоять свои права. 
Поэтому после окончания ВГТУ 
(в 2000 году), как только пришел 
работать на предприятие, сразу же 
написал заявление о вступлении 
в Профсоюз и стал его активным 
членом. За 23 года общественной 
работы  узнал и научился очень 
многому. Но самое главное – по-
знакомился с интересными и любя-
щими свое дело людьми. Понял: с 
ними любое дело по плечу!

–  Каковы Ваши наиболее значи-
мые достижения и успехи?

– Активное обучение членов 
Профсоюза и активизация ин-
формационной работы. Мы про-
водим различные виды обучения: 
это и профсоюзная учеба актива, 
и обучение руководителей проф-
организаций, и семинары по раз-
витию навыков и  определенным 
направлениям профсоюзной дея-
тельности. 

В дальнейшем планируем орга-
низацию также и онлайн-обучения. 

С 2021 года мы активизирова-

ли   информационную работу в 
нашей областной профсоюзной 
организации. Создали  страни-
цы в ВКонтакте, Telegram-канале, 
настраиваем оперативную пере-
дачу информации через группы 
в мессенджере WhatsApp, пери-
одично готовим и печатаем  но-

вые  информационные листы для 
профсоюзных информационных 
стендов  в первичные профсоюз-
ные организации. Пишем статьи и 
публикуемся в областной профсо-
юзной газете «Наша Позиция», на 
сайте Воронежского облсовпрофа 
и Профсоюза работников радио-
электронной промышленности. 

 А третьим достижением  считаю 
развитие проекта «Профсоюзный 
дисконт» в нашей области. Так как 
этот проект позволяет члену Проф-
союза приобретать товары и услу-
ги  по  низкой цене по сравнению с 
другими покупателями. 

– С какими вызовами сталки-
ваетесь в современном социаль-
но-экономическом плане?

– За три года работы предсе-
дателем областной организации 
я увидел, как может меняться 

финансовое состояние предпри-
ятий. А ведь социально-экономиче-
ское состояние  зависит от наличия 
достаточного количества заказов, 
что обеспечивается руководителя-
ми, а далее, конечно, от их своев-
ременного и  качественного выпол-
нения, которое зависит от каждого 
работника. При выполнении этих 
двух условий у предприятий форми-
руется прибыль, которую руководи-
тели используют в том числе и для 
укрепления социально-экономиче-
ского положения работников. 

А еще одной особенностью, в 
виду интегрированности наших 
предприятий, является много-
уровневая процедура согласования  
коллективных договоров при их за-
ключении (каждые три года) и ре-
ализации различных социальных 
программ. Работа в этом направле-
нии также ведется и совершенству-
ется с каждым годом.

– Каковы основные принципы и 
ценности, которыми Вы руковод-
ствуетесь в своей деятельности?

– В АО «Концерн «Созвездие» 
есть девиз: «Честность. Творчество. 
Милосердие». Мне кажется, что я 
его впитал в себя за время работы 
в Концерне, поэтому стараюсь всег-
да этого придерживаться. И еще 
один профсоюзный девиз всегда со 
мной: «Вместе мы – СИЛА!» 

Любой человек должен любить  
дело, которым занимается, тогда он 
будет вкладывать в него все силы и 
душу. И успех ему будет обеспечен! 

– Какие цели и задачи ставит 
перед собой областная отрасле-
вая  профсоюзная организация?

– В этом году продолжим раз-
вивать начатое, реализуем понра-
вившиеся ранее проекты, также  
будем активизировать работу с 
молодежью.

Д.С. КривоносовД.С. Кривоносов
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